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青年报记者 周胜洁

本报讯 今年，金山区将在乡村
旅游方面有一些新动作。金山枫泾
古镇将“扩容”1.6万平方米，预计明
年开放。另根据相关规划方案显
示，金山吕巷将突出“非遗+果园”文
化内涵，将打造长三角水果主题旅
游基地。

作为上海地区现存规模较大保
存完好的水乡古镇，位于金山的枫泾
古镇是市民休闲旅游的后花园。如
今除了古镇原有的江南风情，古镇南
部正在规划，将“扩容”1.6万平方米，
预计明年开放，将为游客提供电影

院、商铺、会议室、民俗体验等新的体
验旅游内容。

据悉，这块建筑面积1.6万平方
米的规划区域位于枫泾古镇核心保
护区南部，如今命名为“枫溪萃园”，
总投资1.5亿元。项目设计分为地
上、地下，地上有九栋江南传统的
建筑，市民游客可以在这里体验民
俗、游玩景点等，地下两层则由电
影院、停车场、商铺、会议室等组
成，充分满足各类人群到枫泾休闲
旅游的需求。项目建成后，也将丰
富枫泾古镇上的市井文化和商业生
态。

上海枫泾古镇旅游公司副总经

理王炜介绍说，这里原本只是一片厂
房，根据新的规划，将通过传承古镇
的核心文化和价值，丰富繁荣街巷上
的市井文化和商业生态。“未来，游客
来枫泾休闲旅游，不仅能体验最纯正
的江南文化，还能选择看电影、逛商
店等，多样的业态也将进一步丰富枫
泾的旅游内容。”

据悉，枫溪萃园项目预计 2020
年5月向市民游客开放。

除了古镇将“扩容”外，日前，《上
海市金山区吕巷镇郊野单元（村庄）
规划（2017-2035）》初步方案也已经
公示，将吕巷镇功能定位为：突出吕
巷“非遗+果园”文化内涵，打造以果

园文化为主题元素设计的“果旅花
乡、市外桃园”。

规划显示，吕巷镇将利用“西粮、
中果、东林”的生态格局，维护中部重
要的生态空间，全面落实打造“百里
果园、百里花园、百里菜园”的“三个
百里”建设目标。

同时立足水果小镇的总体定位，
以水果公园及白龙湖核心区为依托，
提炼水果特色文化并融合体育、健
康、养老等休闲产业，布局以水果为
主题的酒店、餐饮、娱乐、休闲等公共
服务和商业服务设施，发挥地处沪浙
交界的区域优势，打造以水果为特色
的三角水果主题旅游基地。

个别居民不同意
小区加装电梯的事就陷入停滞

“加装电梯的需求量比较大，我
们目前安装了三部电梯，第四部还
在持续沟通中。”静安寺街道办事处
副主任于振荣透露说，加装电梯首
先要解决的是硬件问题，比如楼与
楼的间距是否符合安装条件，接下
来，他们将邀请正规的第三方机构
争取在短时间内对区域内的老旧公
房进行一个“普查”，排摸有多少是
符合硬件条件的。第二个困难就是
居民之间的意愿达成。此前有发生
过一栋楼里大部分居民都同意，个
别居民不同意事情就不得不暂时停
滞的状态。第三个是个别小区存在
因为规划上有些欠缺，毗邻的小区
居民反对的情况。

于振荣介绍说，在实际操作过
程中，社会组织起到了一定的减负
作用。比如延安西路150弄小区在
加装电梯过程中，美丽园社区共建
联合会起到了协调矛盾的作用。此
外，他们还邀请上海静安区知行社
区营造服务中心编写了相关的工作
指南。“此外，我们也呼吁，能否效仿
普陀的做法，指定一家资质过硬的
物业管理集团，提供硬件排查、走流
程、承建加装电梯工程等一条龙服
务。”

“看似是加装电梯的问题，但整
个过程也伴随着自治和共治的过
程。”大宁街道办事处主任马建超告
诉记者，目前加装电梯申请手续在
不断简化中。前期涉及居民意愿达
成一致的过程中，第三方社会组织
的确可以起到一些润滑剂的作用。
比如第三方组织可以接受业委会委
托，利用自己的专业背景开展房屋
结构鉴定、征求居民意见、沟通、立项
等事宜。

社会组织将响应倡议
“走转改”下基层解决痛点

静安区社会组织联合会会长顾
维民告诉记者，目前，上海老公房加
装电梯竣工完成47台，正在施工的
29台。并有204幢老公房己通过加
装电梯的立项。据悉，今年起，静安
将以每年开工50台的速度推进老公
房加装电梯。

在今年召开的静安区政协会议
上，区政协委员、区社会组织联合会
党总支书记、副会长陈宝莲提交提案
《关于进一步推进静安区老公房加装
电梯的建议》，建议“加大政府购买社
会组织服务力度，让专业社会组织提
供加装电梯咨询、资金募集、费用分
摊、代理工程流程等事务，发挥社会
组织开展社会工作、群众工作的专业
性和第三方角色优势，助推社会组织
参与社区治理”。

昨天，静安区社会组织联合会在
发起成立业委会建设专业联盟的基
础上倡议，希望联盟成员及时抓住机
遇，充分发挥社会组织非营利性、专
业性和密切联系群众的优势，主动争
取政府有关部门和街道（镇）领导支
持，深入调查研究，有的放矢把推进
业委会组改建工作与老公房加装电
梯有机结合起来。

“希望社会组织的第三方专业介
入能助力加装电梯工作的推进，下
周，业委会建设专业联盟将做调查研
究，在此基础上，与有关街镇进行洽
谈。”静安区社会组织联合会会长顾
维民，加装电梯工作要推进，背后要
付出很大的努力。比如考虑一楼居
民的利益，资金的筹措和电梯维护费
的计算方式协商等。

“这份倡议书很好，此前我们已
经梳理了加装电梯的相关经验，比如
静安寺街道已经梳理相关经验，并出

了三本册子。”上海静安区知行社区营
造服务中心主任柴定红表示，“这些经
验总结对于社区加装电梯具有重要
的指导意义。未来，区域内有需求的
居委会、业委会在开展这项工作前可
以先接受培训，根据现有的经验一步
步开展工作，说不定可以事半功倍。”

“除了静安的主阵地外，我们还
在虹口、徐汇、宝山等区开始实施加装
电梯计划。静安除大宁路538弄外，
延长路的快乐家园两部电梯也规划
土地局批准了。”上海静安区万众加层
加梯咨询服务中心负责人邱人浩介
绍说，针对静安区老旧小区多、居住的

老人收入相对较低的特点。他们将
做好老旧小区的调研，如小区65岁以
上老年人比例，收入和支出的比例，让
街镇领导了解加装电梯的迫切性。
同时配合业委会层层宣传落实加装
电梯。从上至下开展工作，即从顶层
开展宣传，一楼的业主由五、六层的业
主配合做思想工作，尽量做到100%签
字权。此外，还要取得居委会的支持，
在业委会意见一致后向居委会汇报，
请居委会干部共同做业主的思想工
作。其次，在实际实施过程中要站在
业主的立场上考虑，比如带业主代表
参观成功加装电梯的小区等。

枫泾古镇将“扩容”1.6万平方米 预计明年5月开放

静安社联会“业委会建设专业联盟”发起倡议

深入街镇协助社区推进加装电梯
随着上海进入深度老龄化，老公房加装电梯成为居民呼声最高的

“痛点”，被居民、社区工作者列为“小区万难事第一名”。2014年4月，在
静安区静安寺街道美丽园社区共建联合会历时一年多的努力下，上海第
一幢老公房加装电梯在延安西路150弄1号楼正式投入使用。截至目
前，上海老公房加装电梯竣工完成100余台，然而总体上难以满足庞大的
加装需求。昨天，静安区社会组织联合会“业委会建设专业联盟”成员单
位发出了集体倡议书，从即日开始，联盟单位的成员将深入街镇，协助社
区推进加装电梯事宜。 青年报首席记者 范彦萍

老旧小区加装电梯。 青年报资料图 记者 常鑫 摄


